

La correspondencia,
al Director,
MURALLAS, 12, 3.º

No se devuelven los
originales, aunque no
se inserten.

¡ADELANTE!

SEMANARIO SOCIALISTA

Número suelto

10
céntimos

—
Suscripción:
1'50 trimestre.

NÚM. 24

TERUEL 2 DE AGOSTO DE 1930

AÑO I

REFLEXIONES

Educación sexual y maternal

«Se instruye al soldado en el manejo del arma y al obrero en el de la herramienta; cada empleo exige sus estudios técnicos; hasta el religioso tiene su noviciado; solo la mujer ninguna base, ninguna enseñanza recibe para sus graves deberes maternales».

AUGUSTO BEBEL

«La mujer ante el Socialismo» pág. 158.

Al releer en estas vacaciones estivales «La mujer ante el Socialismo», sugerente libro de Augusto Bebel—maestro tornero de Leipzig, diputado en el Reichstag, elocuente propagandista y fundador del Socialismo alemán—el sustancioso párrafo que precede a estas mis reflexiones, me ha parecido ser aún de una acusada actualidad en España.

En nuestro país—hipócritamente devoto y beato—sigue considerándose un pecado hablar de los deberes maternales, sin recatada y pudorosa mente no se soslayan o silencian los «temas escabrosos». Por un temor incomprensible, hasta las madres rehuyen de enterar a sus hijas al llegar a su completo desarrollo, de importantes funciones sexuales.

En las escuelas, solo el esqueleto es considerado lo suficiente casto para ser expuesto íntegramente. De todas las funciones animales, la de la reproducción es la única que se tiene por vergonzosa. Y hasta en bastantes centros superiores se estudian, sí, la circulación de la sangre, la respiración, la digestión aún en aquellos puntos que nada tienen de poéticos...; pero la función reproductora queda en la nebulosa del misterio.

En los hogares se prodigan historias como la de «los hermanitos traídos de París» en las que no creen los adolescentes. Y en todas partes, se habla cuidadosamente a las niñas y a los niños.

«Al casarse—escribía Bebel hace ya más de medio siglo—entra la joven en un país completamente desconocido y se forja del matrimonio (basándose en la lectura de frívolas novelas) una imagen embustera...»

En pleno siglo XX, aquí, en España, sigue siendo esto lo más frecuente. Y eso que, entre los españoles, está muy arraigado el criterio de que la mujer no dedicada a fines religiosos, debe estar confinada en el hogar

y tener por misión única la de ama de casa y madre de familia.

Sin detenernos a analizar que muchas mujeres, por una u otra causa quedan solteras, y que no pocas de las casadas tienen forzosamente que olvidar con frecuencia su «vocación natural» y alejarse de los hijos y del hogar para alcanzar con un trabajo penoso los céntimos necesarios, lo cierto es que, salvo contadas y raras excepciones, carecen de la preparación suficiente para llenar cumplidamente esos sus fines de madre y esposa.

La mujer española, parece, en general, tener aún como modelo a la «Sofía» de Rousseau: «Toda la educación de las mujeres—escribió el pedagogo y filósofo ginebrino—debe ser relativa a los hombres. Agrádanles, serles útiles, hacerse amar y honrar de ellos, educarlos cuando niños, cuidarlos cuando mayores, aconsejarlos, hacerles grata y suave la vida...»

Sin embargo; y esto es lo paradójico, Sofía nada sabe ni nada ha leído... «sino un Bareme y un Telémaco que por casualidad cayeron en sus manos».

Acaso no le falte razón a Rousseau al afirmar que la mujer no debe ser «una erudita y marisabidilla que viniese a formar en su casa un tribunal de literatura haciéndose la presidente»; pero lo que no se comprende es que deba ser una absoluta ignorante ya que, para el acertado y total cumplimiento de los deberes que le asignan, la mujer necesita de una instrucción y educación adecuada, que deben proporcionársela por igual la madre y las escuelas. Pretender como Rousseau convertir al esposo en maestro de su mujer es hasta si se quiere muy bonito; pero en la casi totalidad de los casos novelesco e irrealizable.

Se impone, pues, en lo que respecta a este sector importantísimo de la educación femenina, una rectificación

necesaria. En los hogares y en las escuelas españolas es preciso desterrar, con urgencia, insustanciales prejuicios y rutinas pseudodidácticas, ya que los graves peligros que producen la ignorancia y la falta de higiene, son causas originarias (junto—claro es—con la miseria económica e insuficiente alimentación) de ese coeficiente aterrador de mortalidad infantil que en España se registra.

Y para afrontar este problema con la amplitud necesaria, es forzoso atender a la adecuada preparación de la mujer. Si en su gran mayoría, las mujeres españolas condensan su ideal en el matrimonio; en términos muy generales también, ni saben ser compañeras del hombre, ni saben ser madres.

Porque la función de «esposa» debe ser algo más que cuidar del fogón y zurcir calcetines. Y la función de madre algo distinto al hecho natural de la procreación.

PEDRO DíEZ PÉREZ

D. Miguel Artigas, Director de la Biblioteca Nacional

En virtud de concurso de méritos, ha sido nombrado Director de la Biblioteca Nacional el ilustre turoense D. Miguel Artigas.

Acreditó sus dotes excepcionales de erudito y hombre de cultura en las oposiciones a la Dirección de la Biblioteca Menéndez y Pelayo, de Santander, y en el largo tiempo que desempeñó tal Dirección con insuperable acierto. Es además, autor de publicaciones de sumo interés.

Al nombrarlo Director de la Biblioteca Nacional, se hace justicia a un hombre de valía y se hace también un gran servicio a la cultura patria.

«...¿por qué ha de estar destinado uno a la felicidad desde el seno de su madre, mientras otro viene al mundo en un establecimiento de la beneficencia? Hasta sucede a menudo, que un imbécil esté favorecido por la suerte. «Tú imbécil, vacía a manos llenas, las cajas de tu abuelo, come, bebe, diviértete, y tú que no eres nadie, en cambio, róete un codo: es tu destino».

DOSTOIEVSKY

«Dobra genia» pág. 145.



I

[Redacted text]

II

El Gobierno Argentino ha destituido a un obispo.
¡Los hay ateos!
En otros países, esto no se comprende. Allí sólo se comprende que los obispos destituyan a los Gobiernos. ¡Pues no faltaba más!

III

La Permanente del Ayuntamiento ha celebrado sesión y ha tomado acuerdos con asistencia de dos de sus componentes; es decir, la mitad menos uno. Lo interesante del caso es que el Ayuntamiento representa «el sentir turoense», ¿verdad, señor Alcalde?...

Aunque se tomen acuerdos con dos concejales, no elegidos precisamente en su debido tiempo...

IV

Los capitalistas se permiten, a veces, el lujo de regalar unas pesetas a una población, a una Sociedad o a una clase social determinada.

Pero nosotros, los trabajadores y socialistas, no se lo podemos agradecer, porque si no hubiera capitalistas, no habría desheredados; porque la causa de que haya parias es el propio capitalismo. Porque el dinero que regalan los capitalistas sale siempre del sudor de los trabajadores.

Aparte de cuando el regalito se hace con miras políticas...

V

¿Qué cantidad anual se sacan algunos empleados de la Diputación?... ¿Hay algunos que pasan de las ochenta mil pesetas?...

Nosotros creemos que los empleados deben estar bien retribuidos para que se les pueda exigir un rendimiento adecuado. Y nos parece muy bien que se paguen diez y doce mil pesetas anuales a funcionarios que cum-

plan con su deber y las merezcan por su trabajo.

¡Pero ochenta mil pesetas!... ¡Y años de más!...

VI

Romanones ha pronunciado su esperado discurso. Y ha dicho que hay que exigir responsabilidades a todos, ~~que se presentará otra vez Alfonso Torán diputado romanonista por Teruel? ¿Y lo votarán los turolenses?...~~ ¡Y no van a exigir ellos responsabilidades a los amigos!

¿Se presentará otra vez Alfonso Torán diputado romanonista por Teruel? ¿Y lo votarán los turolenses?... ¡Lo de Romanones ya se puede llamarse frescura! Tiene unos calificativos que nos podrían llevar ante el juzgado si los expresáramos aquí.

VII

Continúa el Gestor sacándole cerca de 20.000 duros todos los años a Teruel.

Continúa siendo Alcalde de Teruel D. José María Rivera.

D. José María Rivera no tiene nada que ver con la casa Ferrán ni con la casa Asensio.

No sean ustedes tan maliciosos que vean mala intención en estas palabras.

VIII

En Teruel, no nos autorizan conferencias a los socialistas porque acostumbramos a salirnos del tema anunciado.

Pero... ¿es que hay manera de decir algo interesante sin salirse del tema que permiten anunciar...?

IX

¡Nuestros desaprensivos panaderos, a pesar de que el precio del trigo es bajo, nos cobran el pan como en tiempos en que el valor de aquél era elevado y no conformes con esto emplean un kilogramo de menos de mil gramos, como recientemente ha sido comprobado en las panaderías de los señores Torres, Lespinat (en esta dos días seguidos), Galindo y Tregón, y en el comercio del Sr. Elipe (D. Ricardo) sobre jabones.

De acuerdo con la labor que empieza a realizarse por orden del Sr. Alcalde, pero es necesario que se castigue severamente estas infracciones y se continúe vigitando con constancia y picardía, ya que con picaron se trata. Es necesario que esta gestión alcance también a las carnes, leche, etc., pues sabido es que en todos estos artículos de primera necesidad nos meten gato por liebre.

X

A lo que se ve, los encargados del repeso de artículos de primera necesidad son los Guardias municipales.

Estos modestos funcionarios, por este y otros cometidos tan poco aceptables, se ven con frecuencia injuriados y cobran un haber frívolo, un jornal de hambre (cinco pesetas diarias), ¿no le parece al Sr. Alcalde y ediles que merecen otras consideraciones, al menos como en otras capitales?

¿Cuándo van a disfrutar de la jornada máxima legal de ocho horas?

ANIS LA ESPAÑOLA

Mariano Ramón

CARIÑENA

¿Es que a estos trabajadores no les afecta el R. D. de 3 de abril de 1919 y R. O. de 15 de enero de 1920 (vigentes en la actualidad) sobre jornada máxima? Es verdaderamente injusto e inhumano que estén trabajando 13 o más horas. Es un mal ejemplo el que está dando esta Corporación. que como tal está más obligada a cumplir las leyes.

Este es asunto interesante, del que estas columnas se ocuparán hasta que la justicia triunfe.

XI

¡Agua, limpieza, higiene...! Hermosas palabras. ¿Cuándo los sufridos turolenses disfrutaremos de algo de esto?

Las aguas están ya llegando, pero mientras tanto es vergonzoso lo que ocurre en nuestra ciudad. Las calles en todo momento son convertidas en basurero, y como consecuencia en verdaderos enjambres de moscas, que mas parecen calles de un aduar marroquí que de una capital española.

En nombre de la higiene, del buen nombre de la ciudad y del deseo de todos los buenos habitantes de la capital y sus visitantes elevamos un ruego al Ayuntamiento, al Sr. Inspector de Higiene para que se preocupen de esta cuestión tan importante y se castigue a todos y a todas, que desaprensivamente hacen de la calle el lugar predilecto para arrojar todas las porquerías, atentando con ello a la salud pública.

XII

¿Habrá elecciones? Puede que sí puede que no. De este modo hablan los doctores de «El rey que rabió».

El Dr. Marañón cree que sí, si la hecatombe, que se avecina, no llega a realizarse. Es de suponer que las elecciones que el General Berenguer nos anuncia se queden en proyecto, por tal motivo.

No obstante hemos de estar preparados.

Desde el 20 de agosto al 3 de septiembre estarán expuestas al público las listas electorales, para que se hagan las oportunas reclamaciones.

Las Sociedades obreras, Agrupaciones y Juventudes Socialistas y todos los ciudadanos en general deben organizar, con tiempo suficiente, los trabajos de revisión y comprobación del Censo, preocupándose de que sea la más fiel expresión de la voluntad popular. Consegirlo debe ser preocupación esencial de los verdaderos demócratas.

Hay que *rehacer* al español; acaso dijéramos mejor *hacerlo*. Y la actual escuela no responde ni remotamente, a tal necesidad. Urge refundirla y transformarla, convirtiéndola a esta obra redentora las escasas energías sociales con que pueden contar los gobernantes y sus auxiliares. Lo que España necesita y debe pedir a la escuela no es precisamente hombres que sepan leer y escribir: lo que necesita son *hombres*; y al formarlos requiere educar el cuerpo tanto como el espíritu, y tanto o más que el entendimiento, la voluntad.

JOAQUÍN COSTA

*Costa y sus doctrinas pedagógicas» p. 120-1

CASA DE LA REPUBLICA

Organización Republicana de Teruel y su Provincia

Boletín de Adhesión

Derechas - Izquierdas y Juventudes de Acción Republicana.

D.

Profesión _____ Edad _____
Naturaleza _____ Residencia y _____
domicilio _____

Cree que se debe formar en Teruel y en los pueblos de la provincia una «Liga Republicana de Proprietarios y Profesionales en general» para defender sus intereses tanto ante el Estado, Provincia, y Municipio como ante cualquier Particular o partido político que los ataque o pudiera atacarlos?

Desea V. pertenecer a esta liga?

Desea que la liga republicana tenga uno o varios abogados para defenderla y defenderle a usted?

Desea que en su pueblo tenga la liga un centro de reunión o que haya un Centro Republicano parecido?

Es partidario de que se funde en Teruel un domicilio para la Liga Republicana o cree que todos los republicanos vivan en un solo domicilio titulado «Casa de la República» o «Casa de la Liga Republicana»?

Cree que si hay diversos grupos dentro del mismo domicilio cada grupo debe tener su junta independiente?

Cree que debe nombrarse una comisión de propaganda para difundir el ideal y crear centros republicanos por todos los pueblos de la provincia?

Teruel _____ de 1930

(Firma y rúbrica)

NOTA.— Entréguese o remítase este boletín a D. Manuel Villén, Médico.— Hotel Turia. Teruel.



REPRESENTANTE EN LA PROVINCIA:

VICENTE SERRANO

ESCUCHA

Suscripción a favor del obrero Francisco Martín Azuara, lesionado fuera de accidente del trabajo, el que hallándose en situación apurada, espera de todos los compañeros de la provincia y especialmente de esta zona minera ayuda a su precaria situación.

Suma anterior	374
Saturnino Palomar	14
Máximo Carbó	24
Francisco Monzón	14

Suma 410

Los donativos al compañero Gregorio Gascón.—Escucha.

Esta suscripción que, según anunciamos en el número del día 12 de actual, quedará cerrada el 25 de los corrientes, continuará abierta quince días más, al objeto de que el camarada Martín reciba de nuestro compañerismo auxilios que mejoren su situación.

Es de lamentar que nuestro Sindicato, que cuenta con más de 500 socios, no haya prestado más atención a este llamamiento, al que por compañerismo y por humanidad debemos responder con todas nuestras fuerzas.

Desde el primer momento nuestro simpático semanario ¡ADELANTE! hizo pública esta suscripción, por lo que todos estais enterados. ¿Para cuándo, pues, esperais, especialmente los camaradas de Montalbán, que han hecho caso omiso al llamamiento, el demostrar vuestro amor a la solidaridad, hoy encarnada en el compañero Francisco Martín?

Unos céntimos semanales no suponen gran sacrificio y con ellos llevaremos gran alegría a este camarada que hoy se halla afligido por el infortunio.

Es de esperar que reaccionéis y deis una prueba de solidaridad, pues así os lo pide la organización y el hermoso ideal socialista que defendemos.

UN OBRERO

Escucha, julio 1930.

Leed "El Socialista"

Costa, triunfador

Ciges Aparicio, escritor de todas mis simpatías, ha lanzado a la publicidad un excelente libro, en el que crítica de gran fracasado a Joaquín Costa. De este parecer se hacen eco todos los que glosan—y que yo he leído sus opiniones—la obra de Manuel Ciges.

Si por fracaso se entiende simplemente no lograr el objetivo propuesto en cuanto se formula, o a lo más tardar en vida del que lo planea, Costa fué un fracasado. Y como lo que se propuso fué magno, de aquí la grandeza de su derrota. Mas la idea de fracaso puede tomarse—nosotros la

Instituto de vacunación antirrábica. Clínica de electroterapia y enfermedades secretas
VICENTE MUÑOZ
CALLE DE VALENCIA, NÚMERO 17

tomamos—en un sentido más hondo. No es lo mismo fracasar buscando un propósito, siempre realizable por absurdo, que dirigirse al logro de un fin que habrá de ser realidad. De sobra sabía el misántropo de Graus que era la suya una voz disonante en la gran indiferencia y cobardía cívica de su tiempo, borrón que tropezaba con el duro cuarzo en su afán de horadarlo para colocar en su cilíndrica oquedad la dinamita explosiva. Un pueblo que se fué a los toros después de Cavite y Santiago, no era capaz de la revolución que Costa preconizaba. Las revoluciones, dando a su concepto el significado renovador que deben tener, no surgen de repente de cerebros vacíos de ideas y de almas secas para la sentimentalidad trascendental. Los apóstrofes de Costa no eran para levantar en masa un pueblo envenenado por la política partidista. Perseguidos aquellos apóstrofes iracundos otro fin. El de inquietar los espíritus dormidos hacia una vibración precursora de las reflexiones conducentes a inquietar a los españoles en el negocio público y apetecer lo necesario para su salvación. Cuando Costa formuló su gran síntesis española de «Despensa y Escuela», no había despensa ni existía escuela. La revolución costista no podía surgir—revolución no es sólo barricadas—sin asegurar esa realidad, por lo menos en marcha franca. Pensar que Costa se propusiera recoger el fruto del español bien alimentado e instruido, es empequeñecer, a nuestro juicio, su pedagogía; más aún, verlo en limita-

da visión de su presente y del porvenir. Los pueblos no se improvisan. Y mucho menos cuando, como el nuestro en los tiempos de Costa, vivía lleno de prejuicios. El pesimismo de Costa es el del médico que ve muy grave a su enfermo, pero que no por esto abandona sin perder la esperanza de sanarlo...

El cíclope de Graus clamó en la reseca estepa patria la política hidráulica, y aun cuando entonces fué también, si oído poco escuchado, de aquel rugido de león aragonés han brotado las Confederaciones hidrográficas. Y por su apóstrofes viriles fueron bien descubiertos y condenados los oligarcas y caciques, no habiendo hoy conciencia recta que no los odie proponiéndose su extirpación.

La misma campaña de Luis Bello en favor de la escuela nacional tiene sus antecedentes en la síntesis costista, de la que antes hemos hablado.

Y hasta los exégetas de la obra dictatorial—nuestro gran castigo—pretenden hallar en la de Costa los antecedentes del golpe de Estado del 15 de septiembre de 1923. Cierto que Costa propugnó por un cirujano de hierro, pero su concepción era la an-

Manuel Medina

Autos de Alquiler

Juan Pérez, 7 - Teléfono 150

titesis de nuestra dictadura. El cirujano de hierro, de haber surgido en la mesa de operaciones donde yacía gravemente enferma España, hubiera intervenido con los precisos y precisos instrumentos quirúrgicos de la libertad y la democracia republicana. Porque Costa anhelaba, sí, una situación de fuerza, pero revolucionaria y civil, no liberticida, pues precisamente trataba él de libertar el cuerpo de la patria, encadenado a las oligarquías y caciquismos; de inducir a su libertad, porque Costa era como el labrador generoso, que planta nogales seguro de no recoger él las nueces.

Con la cara fosca, sin hurtársela al cierto flagelador de la Incomprensión; contemplando yermo el predio español porque el arado se había enmohecido a merced de la incultura y de la pereza, Costa tiraba la semilla de nuestro seguro resurgimiento a voleo y con rabia... Su voluntad férrea

BLASCO HERMANOS

FÁBRICAS DE TEJA Y LADRILLO

SANTAS JUSTA Y RUFINA Y MUDÉJAR DEL ARRABAL

Hornos mecánicos. Tejas y Ladrillos huecos y macizos.

Especialidad en baldosen y ladrillo prensado.

SAN JULIAN, N.º 69 — TELÉFONOS 132 Y 63 — TERUEL

LUIS FECED - ABOGADO -

Horas de consulta: De 4 a 7

Consulta especial sobre legislación de accidentes del trabajo :: Gratis a los obreros

MURALLAS, 12, 1.º

hundía la simiente somera cubriéndola amorosamente para regarla con las lágrimas de su congoja inmensa. Hoy, «aquello matando esto», comienza a dar el fruto que apeteciera el solitario de Graus; es la despensa del trabajador, la escuela del analfabeto, la irrigación del secano, el cirujano de hierro, en fin, rompiendo con el pasado, haciendo frente al presente y mirando, ya tranquilo, al porvenir.

Así vemos nosotros a Costa: triunfador. Triunfador ahora y luego.

ALEJANDRO GARGALLO

El Gestor se lleva anualmente más de ochenta mil pesetas de Teruel en virtud de un contrato ilegal con el Ayuntamiento.

El Ayuntamiento está autorizado por el actual Gobierno para llevar a lo Contencioso todos los acuerdos que estime ilegales de los Ayuntamientos de la pasada Dictadura.

El Ayuntamiento quiere edificar en la Ronda para proporcionar a las arcas municipales un ingreso de cuarenta mil pesetas.

¿Dónde está la lógica?

Este número ha sido revisado por la censura.

LEED

«Vida Nueva»

DE ZARAGOZA

En China, se exige neutralidad religiosa en las escuelas

El Gobierno de Nankín ha hecho saber a las Congregaciones Misioneras que no tolerará ninguna clase de escuelas confesionales. La religión es algo sagrado e íntimo que debe elegir el joven cuando tenga razón para pensar por su cuenta.

¡Hasta en China va arraigando la civilización!

¡Y nosotros que nos consolábamos pensando que China estaba más atrasada que nosotros...!

Lector: Si hallas alguna incongruencia en nuestros trabajos, o ves que no tratamos algunos temas de actualidad, no nos culpes de ello. Todo ocurre contra nuestra voluntad. Es el signo de los tiempos.

Publicaciones Recibidas

VIDA NUEVA.—Semanario Socialista de Zaragoza.

LA AURORA SOCIAL.—Semanario Socialista de Oviedo.

EL OBRERO.—id. id. de Elche.

LA LUCHA DE CLASES.—Semanario Socialista de Bilbao.

EL FRATERNAL.—Semanario Socialista de Huelva.

«LA NAVAL.—Órgano de los fonderos, etc. de Barcelona.

«SUCRONA».—Revista Semanal de Cullera (Valencia).

REVISTA INTERNACIONAL DEL TRABAJO.

«... esto de la primera enseñanza elemental obligatoria para todos los españoles constituye una burla sangrienta, porque no hay en España media docena de pueblos que tengan las escuelas necesarias a su contingente escolar.»

JOAQUÍN COSTA

«Costa y sus doctrinas pedagógicas» pág. 66

CHINITAS

Don Benito M. Andrade, de abolengo conservador y ex-diputado a Cortes por Burgos, ha publicado en «El Sol» unas interesantes cuartillas, de las que entresacamos estos párrafos que no tienen desperdicio:

«Según el espíritu y la letra de la Constitución del 76 (art. 32), un Gobierno no puede subsistir con solo la confianza regia más de tres meses, plazo máximo en que la nación puede vivir sin Cortes».

«... cumplidos los tres meses sin convocatoria y reunión de Cortes, al vivir solamente de la confianza regia, prolongada fuera del límite marcado por el Código básico, este Gobierno es jurídicamente tan inconstitucional como el del general Primo de Rivera».

Dicho de otra manera: «seguimos en pleno régimen de dictadura».

El carro constitucional se ha atascado en fangoso bache del absolutismo.

Y es inútil unir más mulos a la reata, para sacarlo de donde está.

Como el cacharro ya no sirve para nada, el pueblo prescinde de él. Y quieran o no, construirá un carruaje nuevo, que,—a diferencia del viejo e inservible metido ahora en un atolladero sin salida—, no necesitará, para ponerse en marcha, del carretero acostumbrado a dar latigazos, ni de la resignada y mansa reata que los agradece como delicada atención del que la da y la quita el pienso.

Del discurso del fresco y travieso conde de Romanones:

«Responsabilidades, sí; pero nosotros somos monárquicos y tenemos que detenernos ante la responsabilidad del rey.

Nosotros en el Parlamento le defenderemos».

Sabíamos que Romanones tenía fama de político hábil y de excelente trepador a pesar de su cojera...; pero ¡caray! como abogado defensor... ¿no será, quizá, este hombre, una calamidad?

La defensa no se defiende nunca ante una responsabilidad real; empieza por negarla:

«¡Señores del jurado: Mi defendido es inocente!...»

Esto es lo que hemos visto siempre.

Lo otro, la verdad, no lo entendemos.

En fin, veremos lo que sale del informe luminoso del cacique de Guadalajara... Eso... si es que no ocurre antes alguna cosa que impida la celebración del pleito o haga inútil la intervención de la defensa.

[REDACTED]

Además si hoy existen *abogadas*, y antes tuvimos *concejales*, en todo caso, la tranquilidad, de ser algo, será generala.

El doctor Albifana, se siente un Musolini de opereta al frente de los «pollos legionarios».

Y en su último discurso, ha hablado nuevamente de violencias y de palos.

Aunque determinadas excitaciones tienen bastantes puntos de semejanza con los desplantes de algunos chulos de profesión, viviremos alerta, advirtiendo de paso a ciertos «bravos», que los demás no somos mancos.

Por nosotros—si se empeñan—puede empezar el baile cuando gusten.

[REDACTED]

[REDACTED]

Las ciudades que carecen de espíritu pueden quizás agradecer a un hombre lo que sean.

Las ciudades provistas de alma sensible y voluntad tensa, lo que son y lo que puedan ser, se lo deben a su propio esfuerzo; a la laboriosidad e inteligencia de todos sus hijos unidos para la obra común.

Pueblos que necesitan de tutores son pueblos que no han salido de la menor edad; rebaños humanos conducidos por pastores y a veces devorados por los lobos.

Conciencia humana

Quando los pueblos vivan unidos a la viela de la enseñanza y no sean manipulados por la voluntad de quienes eniorpecen la luz de la libertad, entonces serán pueblos.

Quando ocurre un delito de sangre nos señalan como culpables para hacer labor sin arado, pero ante el surco estéril resplandece la verdad nuestra labrada sin sangre, y regada con agua cuyo análisis dá el sano rendimiento de la civilización humana.

Los que leemos el *Socialista*, ¡ADELANTE! etc., etc. nos señalan como hombres centauros que aprisiona el cerebro de la idea. Nuestra doctrina será pese a quien pese, la única luz por la cual verá el mundo.

Queremos respeto mutuo a toda idea, pero tenemos que hacer frente a quienes nos vilipendian por querer llevar la humanidad hacia la concordia de la civilización o bienestar del mundo.

Hay que ser ciudadanos conscientes, no hombres en rebaño ni guiados por falsos pastores.

No queremos sangre. Queremos cerebros sanos y verdadera libertad para afrontar con arreglo a Ley el nivel cultural que nos hace falta, y cuando llegue la hora no morirá de inanición quien haya producido, porque el improductivo tendrá que seguir el eslabón de la producción, o será expatriado.

Al enfermo y al viejo, pan y tranquilidad.

¡Ese es nuestro lema!

CANTA CLARO

En ambos casos su condición es triste y lamentable.

Los pastores—se me dirá—son preferibles a los lobos.

Mas lo que importa es evitar que existan ambos.

Los pastores,—aún los al parecer más cuidadosos de sus ovejas—, a veces, arrojan piedras sobre ellas, si intentan no seguir la vereda por la que aquel desea conducir las.

¿Aprenderán esta lección sencilla los que jalean a ciertos aspirantes a pastores de humanos rebaños?

La gente rica se queja de que los pobres se lamentan en voz alta de su infortunio: «¡Oh, que fastidio! ¡Que importunos!»—dicen. Si, la pobreza es siempre inoportuna. Los gemidos de los hambrientos impiden dormir a los hartos.

DOSTOIEWSKY

¡Pobre gente! Pág. 147

Presentado y revisado por la previa censura